

Patricia Verdugo y Carmen Hertz escribieron *Operación Siglo XX*: *aa/j4099*

"Torres dio como jefe del atentado a Pinochet a alguien que no participó"

E. R.

Patricia Verdugo veraneó en carpa todos los años. Va al camping de *Morrillos*, cercanía de La Serena. Allí ya es vecina de su oficial del Regimiento de Ingenieros de Pucate Alto que se instala a pocos metros de su sitio. "Nos hemos hecho muy amigos", cuenta. El militar fue a quien, junto a otros, le tocó rescatar a los escoltas presidenciales heridos en el asesinato al general Pinochet en el Cajón del Maipo. Corría el domingo 7 de septiembre de 1987.

El verano pasado, el oficial llevó *Los Zarzuelos del Puma*, el libro de la periodista, que vendió 100 mil ejemplares, para leer en las arenas de la playa.

—El lo estaba leyendo cuando llegó. Me dijo que esperaría unos días para terminarlo, porque quería comentármelo por escrito. Entendí que estaba muy comprometido para decirlo personalmente. En el camping, cuando se acercó a mí, le dije: "¿Por qué siempre preguntas tu lado o de relatora para contar historias donde las víctimas son mis amigos?". Le conté el rescate de los escoltas, que le rondaba aún en la cabeza. "Me quedé con la boca partida". Luego, llegó la abogada Carmen Hertz, que estaba conociendo el sumario del caso. Y decidimos dedicarnos a la rareza", dice.

De esta manera, ambas son las

autoras de *Operación Siglo XX*, un libro de 255 páginas editada por *Ediciones del Ómnioriente*, que fue lanzado este mes a los kioscos. Con el proceso completo, instruido por el fiscal Torres durante dos años y que hizo público en noviembre del año pasado, a la vista; realizaron decenas de entrevistas para coleccionar una y otro dato. Es la historia más acabada escrita sobre el atentado al general Pinochet.

El propósito, cuenta la escritora, es "que la gente conozca los hechos lo más cercanos posible a la verdad y no se eude con historias contadas por uno y otro lado, y a las personas que participaron".

Cree que el texto además colabora con el fiscal Fernando Torres, hoy auditor general del Ejército, en la investigación. "El libro es una colaboración a la justicia porque corrige aspectos en que el fiscal falló. Cuando cerró el sumario en noviembre del año pasado, Torres dio como jefe de toda esa operación a una persona que ni siquiera participó", asegura.

Efectivamente, el libro revela que José Joaquín Valenzuela, el "comandante Ernesto" fue quien dirigió la acción. La investigación de Torres le adjudicó ese alias y ese cargo a Patricio Acosta, militante del FPMR que fue muerto en un falso enfrentamiento el 15 de junio

de 1987 cerca de calle Varas Menor, en la comuna de San Miguel. Según las autoras, él en ningún momento tuvo relación alguna con el plan para asesinar al ex gobernante.

El verdadero "comandante Ernesto", quien apuntó el cohete Low

azotó, quien apuntó el cohete Low contra el *Mercedes Benz* blindado del general, murió el 16 de junio de 1987, tras una prolongada —y al parecer unilateral— balacera ocurrida en la calle Pedro Donoso, en Conchalí, en la que horas después se conoció como la "Operación Alhambra".

Sin embargo, para Patricia Verdugo, el trabajo de Fernando Torres "se acercó mucho a la verdad".

Historia violenta

Escribió *Operación Siglo XX* tres meses de labor frente a su computador, en jornadas de nueve a diece de la noche, con uno que otro respiro.

—El libro relata la acción más conocida de uno de los grupos que impulsó la lucha armada como su único instrumento político durante el gobierno militar. Después de realizar esta exhaustiva investigación, ¿qué opinión tiene de ello?

—Yo solo sé que no fui capaz de tomar un arma en 17 años de dictadura en circunstancias que a mí me marcaron a mis amigos e inclu-



La portada del libro *Operación Siglo XX*.

so mi amor a mi padre. Nunca sabré de verdad si no tomé esa arma, porque de verdad y honestamente creo en la no violencia o sigue cuestas, y el tomar un arma era una acción suicida.

No obstante esta convicción de que la violencia "es dramática y la prueba son los días que estamos viviendo en nuestro país", con la energía y capacidadd que la caracterizan, declara que "la historia del locutor es una historia violenta. El padre de la Patria es Bernardo O'Higgins y los ensenamos con los de detalles a nuestros hijos como el conquistó la independencia violentemente".

—Usted señala en su libro que "tras las manos que dispararon —todas las manos, las de unos y las de otros— estaban los brazos de todos nosotros". ¿Cree que entonces hubo una expresión de solidaridad general con el atentado?

—Toda la oposición tuvo seguidos de esperanza de que en verdad lo hubieran matado; luego lamentó de que no hubiera sucedido; y después repudió el hecho. Eso fue el proceso. Y el que siga lo contrario es un hipócrita. En noche todo el país tuvo un punto en común. Pánico. Unos por temor a perder al patriarca, y otros por el castigo que nos iba a llegar.

"Torres dio como jefe del atentado a Pinochet a alguien que no participó" [artículo] E. R.

Libros y documentos

AUTORÍA

E. R.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Torres dio como jefe del atentado a Pinochet a alguien que no participó" [artículo] E. R. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa